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O Programa de Vigilância 
da Qualidade da Água para 
Consumo Humano (Vigia-
gua) tem como principal ob-
jetivo a promoção da saúde 
e a prevenção de agravos e 
doenças de transmissão hí-
drica por meio da inspeção 
e monitoramento da água. 
Página 4

Programa 
Vigiagua

GERAL

SINAL DE ALERTA. Há mais de 30 anos sem registrar casos de poliomielite em território nacional, o Brasil está em estado de alerta após outros paí-
ses, que também não possuíam diagnós� cos recentes, detectarem novos casos da doença. A vacinação é a única forma de proteção e prevenção.  Página 16

A comunidade artística e a população em geral de Guarapuava têm encontro mar-
cado nesta sexta-feira (19), às 19h, no Teatro Municipal Marina Karam Primak. Será 
realizada a tão aguardada 2ª Conferência Municipal de Cultura e Patrimônio His-
tórico. O objetivo da conferência é tratar do cenário cultural, bem como pautar o 
Plano Municipal de Cultura e empossar novos Conselheiros Municipais de Cultura. 
A participação de artistas e produtores culturais é fundamental.   Página 9

CONFERÊNCIA DE CULTURA 
E PATRIMÔNIO HISTÓRICO

Nº 1.819
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Sandman estreou na pla-
taforma de streaming Net-
fl ix no início de agosto e 
logo de cara se tornou a sé-
rie mais vista da plataforma 
no Brasil, segundo ranking 
do site FlixPatrol. A produ-
ção fi ctícia se baseia na HQ 
de mesmo nome escrita por 
Neil Gaiman. Na trama, o 
objeto chamado “rubi” tem 
o poder de alterar a reali-
dade e é utilizado no quin-
to episódio pelo vilão John 
para compelir as pessoas a 
falarem apenas a verdade. 

Esta passagem lembra 
muito o princípio de trans-
parência radical defendido 
e adotado por Ray Dalio, 
fundador da Bridgewater, 
uma das maiores gestoras 
de fundos de investimento 
do mundo. Dalio defende 
que o time inteiro de uma 

empresa, independentemen-
te do cargo, tempo de casa 
ou idade, deve se manifes-
tar livremente, desde que 
seja em prol da melhoria da 
empresa. E, com isso, ser o 
mais transparente possível. 

A relação acontece por-
que no episódio da série, o 
personagem John está can-
sado das mentiras e omis-
sões das pessoas e passa a 
usar o artefato “rubi” para 
que só sejam ditos os reais 
desejos, mesmo que isso 
soe rude ou irreal. Ape-
sar de ter funcionado mui-
to bem na Bridgewater (na 
vida real) e algumas outras 
companhias, não deu certo 
na série. As pessoas acabam 
passando do ponto e machu-
cando umas às outras. 

Claudia Elisa Soares, es-
pecialista em ESG e conse-

lheira em mais 5 empresas, 
acredita que a “transparên-
cia radical” não seja pas-
sível de adoção global nas 
empresas, “principalmente 
em uma cultura corporativa 
acostumada a ‘dourar a pí-
lula’, como a latino-ameri-
cana”, explica.

Apesar disso, a especia-
lista acredita que os pon-
tos-chave da teoria devem 
ser adotados em conselhos, 
já que a transparência é um 
dos quatro princípios da go-
vernança corporativa, junto 
com equidade, prestação de 
contas e responsabilidade 
corporativa. 

“Acredito que a transpa-
rência máxima, quando in-
serida de forma respeitosa 
no diálogo, tem o poder de 
qualifi car exponencialmen-
te a tomada de decisões. 

Nas reuniões de conselhos, 
tratamos de pautas com for-
te viés estratégico e o que 
for alinhado dentro da sala 
certamente impactará no 
futuro da companhia. Por 
isso, cada item deve ser ana-
lisado com muito critério, 
responsabilidade e rigor. A 
fi m de chegar à melhor de-
cisão, todos devem colocar 
seus pontos de vista sobre a 
mesa, de forma clara, direta 
e sem receios de ferir susce-
tibilidades”, afi rma.

Ainda de acordo com 
Claudia Elisa, no processo 
de colocar todos os “pin-
gos nos is”, a transparência 
torna-se fundamental, ser-
vindo como uma das baliza-
doras da decisão fi nal, que 
deve ser aquela que trará 
mais benefícios para a com-
panhia. 

“Por isso, o conselhei-
ro nunca deve tomar algo 
como pessoal, principal-
mente quando uma defesa 
de tese sua for contrariada. 
O papel do board é escolher 
o melhor para o coletivo, e 
não para o indivíduo. Parti-
cularmente, aprecio muito 
dinâmicas neste estilo, com 
a troca madura e franca de 
ideias em alto nível, pois 
acaba sendo não apenas um 
método de trabalho, mas 
também um exercício de ci-
dadania, democracia e res-
peito”, fi naliza.

CLAUDIA ELISA SOARES
É especialista em ESG e transformação 
de negócios e líderes e conselheira em 
companhias abertas e familiares — Camil, 
Tupy, Even, Grupo Cassol, Bernoulli Educação 
e Gouvêa Ecosystem

Gestão de custos é o pro-
cesso de planejar e contro-
lar efetivamente os custos 
envolvidos em um negócio. 
É considerada uma das ta-
refas mais desafiadoras no 
gerenciamento de negócios 
e seu processo envolve di-
versas atividades, como 
coletar, analisar, avaliar e 
relatar estatísticas de cus-
tos para orçamento.

A influência da gestão 
de custos em uma adminis-
tração é enorme, e sua efi-
cácia é uma forma de con-
tabilidade gerencial que 
ajuda a identificar despe-
sas futuras em uma empre-
sa para reduzir o excesso 
de orçamento.

Quando o gerenciamen-
to minucioso de todas as 
informações de custos é 
aplicado a um projeto es-
pecífico, os gastos espe-

rados no negócio são ana-
lisados na fase inicial do 
período de planejamento, 
com o objetivo de driblar 
a estagnação e acelerar seu 
crescimento.

Planejar antes de agir é a 
forma mais comprovada de 
efi ciência no resultado. Por 
isso, o chamado diagnósti-
co prévio, para ter clareza, 
esclarecimento do estado 
atual da empresa e também 
da qualidade da visão de 
longo prazo são fundamen-
tais para iniciar um planeja-
mento e atingir os resulta-
dos esperados.

Muitas empresas desen-
volvem planejamento es-
tratégico dentro de uma 
estrutura de curto, médio e 
longo prazos que ajudarão 
a manter o foco e assim ter 
melhor efetividade no uso 
dos recursos para alcance 

das metas, garantindo cons-
tâncias das ações e discipli-
na na execução das tarefas.

O curto prazo geralmente 
envolve processos que mos-
tram resultados dentro de 
um ano. As empresas visam 
planos de médio prazo a re-
sultados que levam vários 
anos para serem alcançados.

Já os planos de longo pra-
zo incluem as metas gerais 
da empresa estabelecidas 
há quatro ou cinco anos no 
futuro, e geralmente se ba-
seiam no alcance das metas 
de médio prazo.

Dessa maneira, o plane-
jamento ajuda a concluir 
tarefas de curto prazo, 
mantendo em mente as 
metas de longo prazo e a 
saúde financeira geral de 
uma organização, que per-
mitirão seu crescimento 
sustentável.

Um plano de longo prazo 
é conduzido em um nível 
estratégico e começa com 
o estabelecimento de metas 
defi nidas e a análise de mé-
todos para alcançá-las, com 
base nos resultados ava-
liados do SWOT – técnica 
utilizada para identifi car 
oportunidades e fraquezas 
nos negócios que permiti-
rão uma melhor tomada de 
decisão quando necessário.

Para maior chance de su-
cesso, esses dados devem 
ser sempre atualizados, 
considerando as condições 
e previsões atuais do merca-
do, para que, desta maneira, 
possa identifi car e corrigir 
rotas durante o caminho e 
não ser mais refém das sur-
presas ou do acaso que em 
muitos casos causam danos 
irrecuperáveis.

Frente às transformações 

de negócios e mudanças 
drásticas ocorridas ao longo 
dos anos – em especial após 
a pandemia do novo coro-
navírus – é imprescindível 
para toda empresa se rein-
ventar, renovar e adaptar 
o mais rápido possível aos 
novos cenários que venham 
a surgir.

É importante salientar 
que apesar de não ser garan-
tido êxito ao fi nal de todas 
as etapas de planejamento 
desse processo – que não é 
simples – o desenvolvimen-
to de estratégia irá ao menos 
suavizar as inefi ciências da 
empresa, e potencializar os 
pontos fortes, não desper-
diçando recursos preciosos 
como tempo e dinheiro.

O sistema implantado 
propiciará maior possibi-
lidade de sucesso empre-
sarial, evitando virar esta-
tística e se tornar mais um 
empresário que fecha as 
portas no primeiro ano de 
abertura de sua empresa.

FÁBIO LIMA 
É consultor e mentor especialista em gestão 
empresarial, CEO da LCC - Light Consulting e 
Coaching. lightconsulting.com.br

O QUE A SÉRIE SANDMAN TEM EM COMUM COM 
‘TRANSPARÊNCIA RADICAL’ EM CONSELHOS EMPRESARIAIS?

GESTÃO DE CUSTOS E 
PLANEJAMENTO A LONGO PRAZO

ARTIGO

ARTIGO



COMISSÃO
A Comissão Executiva da 
Assembleia Legislativa do Pa-
raná publicou um Ato criando 
uma Comissão Permanente de 
Proteção de Dados Pessoais 
(CPPD) para adequar dados 
compartilhados no Portal da 
Transparência à Lei 13709/2018, 
Lei Geral de Proteção de Dados 
(LGPD). O objetivo, de acordo 
com o texto, é “estabelecer uma 
política de privacidade adequa-
da aos novos desafios propostos 
pela LGPD em consonância 
ao proposto na Lei de Acesso 
à Informação (LAI)”. O grupo 
tem um prazo de 90 dias para 
apresentar um relatório com 
as sugestões para adequação à 
legislação.

EQUIPE
Fazem parte da Comissão, 
servidores da Diretoria de Pes-
soal, Diretoria Geral, Diretoria 
de Tecnologia da Informação, 
Diretoria Administrativa, Ou-
vidoria, Controladoria Interna, 
Diretoria Legislativa, Diretoria 
de Apoio Técnico, Procuradoria 
Geral.

DADOS
Na prática, além dos dados re-
ferentes às receitas e despesas 
da Casa, informações pessoais 
(endereços, números de do-
cumentos, placas de veículos, 
entre outros) dos parlamenta-
res e colaboradores estavam 
expostas no Portal, o que, 
além de esbarrar na legislação 
de proteção de dados, estava 
gerando insegurança e infrin-
gindo a política de segurança 
da informação.

PRIVADO
De acordo com os parlamen-
tares que compõem a direção 
da Casa de Leis, apesar do 
parlamentar exercer um cargo 
público, ele é uma pessoa 
física de direito privado. “A 
própria LGPD, em seu artigo 
23, estipula que os dados pes-
soais não podem ser violados. 
Um parlamentar que mora no 
interior e aluga um imóvel na 
capital, por exemplo, não pode 
ter dados como CPF, CNPJ ou 
endereço divulgados. Somente 
a informação do contrato de 
locação, que é um direito do 
cidadão saber onde é gasto o 
dinheiro público”. A decisão 
foi tomada em conjunto com a 
equipe jurídica da Assembleia.

PORTAL
A Comissão Executiva ressalta 
que apesar de alguns dados 
não estarem disponíveis para o 
público geral, os órgãos de con-
trole, como Ministério Público e 
Tribunal de Contas, têm acesso 
irrestrito às informações. Segun-
do estimativa, são mais de 150 
mil documentos que deverão 
ser analisados e tratados para a 
adequação e divulgação dentro 
das determinações da LGPD. O 
Portal da Assembleia Legislativa 
do Paraná é considerado por 
especialistas um dos mais 
transparentes entre as Casas 
Legislativas do Brasil.

BOCA DO LOBO
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LEGISLATIVO ESTADUAL.  O projeto de lei complementar 6/2022 foi aprovado em 3º 
turno e em redação final em duas sessões ordinárias realizadas na terça-feira (16)

SEGUE PARA SANÇÃO PROJETO QUE 
ALTERA DISTRIBUIÇÃO DO IPM A PARTIR 
DE RESULTADOS DA EDUCAÇÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os deputados es-
taduais aprovaram na 
terça-feira (16), na As-
sembleia Legislativa do 
Paraná, o projeto de lei 
complementar 6/2022 
que fixa indicadores 
para apuração do Índice 
de Participação dos Mu-
nicípios (IPM) na cota-
-parte do ICMS. O texto 
avançou em terceiro tur-
no e em redação final em 
duas sessões plenárias, 
sendo uma ordinária do 
dia e outra, também or-
dinária, antecipada de 
quarta-feira (17). Agora, 
o texto segue para san-
ção, ou veto, do Gover-
no do Estado.

Segundo a matéria, 
a alteração pretende re-
duzir o peso do critério 
do Valor Adicionado 
(VA) de 75% para 65% 
a fim de permitir a inser-
ção do critério “Educa-
ção”, com peso mínimo 
de 10%. Cabe à norma 
estadual regulamentar 
os “indicadores de me-
lhoria nos resultados 
de aprendizagem e de 

aumento da equidade, 
considerado o nível so-
cioeconômico dos edu-
candos”.

Pelo critério atual, os 
municípios têm direito 
a 75% da arrecadação 
sobre as operações reali-
zadas em seu território, 
pertinentes à circulação 
de mercadorias e à pres-
tação de serviços. Já os 
outros 25% são repassa-
dos aos municípios por 
critérios definidos na le-
gislação estadual.

Com a mudança pro-
posta, os municípios 
passam a ter direito a 
65% da arrecadação 
sobre as operações rea-
lizadas em seu territó-
rio. Dos 35% ressaltan-
tes, 10% precisam ser 
distribuídos com base 
em indicadores de me-
lhoria dos resultados 
de aprendizagem e de 
aumento da equidade, 
considerando o nível 
socioeconômico dos 
alunos.

O texto ainda prevê 
áreas de reservas indí-
genas como unidade de 
conservação e exclui 
limitações do ICMS 

Ecológico, propondo 
que os municípios con-
templados pela pro-
posta com o critério de 
mananciais são aqueles 
que abrigam em seu ter-
ritório bacias hidrográ-
ficas e mananciais de 
abastecimento público 
para municípios vizi-
nhos e as que abrigam 
áreas de mananciais re-
conhecidas por decre-
to estadual. O projeto 
também determina que 
os percentuais relativos 
a cada município serão 
anualmente calculados 
pela entidade responsá-
vel pelo gerenciamento 
dos recursos hídricos e 
meio ambiente. 

O IPM é a parcela 
sobre o ICMS arreca-
dado pelo Estado sobre 
o qual cada município 
tem direito. Já o ICMS 
é o principal imposto de 
competência estadual.

SEAM
Avançou em terceira 

discussão o projeto de 
lei 816/2019, que insti-
tui o Selo Empresa Ami-
ga da Mulher (SEAM). 
A proposta visa reco-

nhecer empresas que 
adotam práticas organi-
zacionais de equilíbrio 
entre trabalho, família e 
valorização da mulher.

O Selo tem como 
objetivo sensibilizar as 
empresas sobre os im-
pactos negativos da au-
sência de práticas orga-
nizacionais de equilíbrio 
entre trabalho e família, 
tais como a queda na 
produtividade; o impac-
to na competitividade; a 
diminuição da qualidade 
de vida dos funcionários 
e de suas famílias; e o 
impacto no desenvolvi-
mento social e econômi-
co do país.

A matéria pretende 
premiar práticas como 
a manutenção de cre-
ches nas empresas; a 
permissão de redução 
de jornada às lactantes, 
além da já prevista em 
lei; o acompanhamento 
psíquico-social ofereci-
do aos funcionários, em 
especial às mulheres; e o 
auxílio da empresa para 
resoluções de problemas 
domésticos. (Reporta-
gem/foto: Assessoria/
Alep, com edição)
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A equipe da Defesa Ci-
vil e do Cras (Centro de 
Referência da Assistência 
Social) de Guarapuava es-
tão em alerta e monitoran-
do bairros com histórico 
de alagamentos, devido ao 
grande volume de chuvas 
ocorridas nos últimos dias, 
principalmente, nas últimas 
horas.

De acordo com a coor-
denadora da Defesa Ci-
vil do município, Simone 
Lozeckyi, até o momento, 
não foi necessário realizar 
nenhum atendimento emer-
gencial em situação de ala-
gamentos. “Estamos moni-
torando desde o início das 
chuvas intensas, os pontos 
onde têm o maior índice 
de alagamentos, que são 
os bairros: Vila Carli, Xar-
quinho/Industrial, Jardim 
das Américas e Paz e Bem. 
Além disso, as equipes es-
tão realizando rondas cons-
tantes nas ruas e verifican-
do a situação”, informou.

Importante ressaltar que 
caso precise de ajuda entrar 
em contato pelos telefones: 
193 (Bombeiros) ou 42 
99808-9831/99813-3269 
(Equipe de Plantão da De-
fesa Civil). (Reportagem: 
Secom)

CLIMA
Equipe da 
Defesa 
Civil de 
Guarapuava 
está em 
alerta 
devido às 
chuvas 
intensas

PROGRAMA. As ações do programa orientam-se por meio da legislação vigente e do Plano de Amostra-
gem da Vigilância da Água para Consumo Humano, seguindo diretrizes específicas e de execução munici-
pal. O projeto é coordenado pela Divisão de Vigilância Sanitária e Ambiental
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Os recursos do Plano Safra já estão disponíveis.
O contrato de crédito exige um bom planejamento. Verifique disponibilidade na 
sua cooperativa e se o crédito cabe no seu orçamento.

Tem coisas que são essenciais para o campo. 
A nossa parceria é uma delas.

Converse com 
o seu gerente.

2022/2023

SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.pl
an
o
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O Programa de 
Vigilância da 
Qualidade da 
Água para 
C o n s u m o 

Humano (Vigiagua), tem 
como principal objetivo 
a promoção da saúde e a 
prevenção de agravos e 
doenças de transmissão 
hídrica por meio da ins-
peção e monitoramento da 
água utilizada para inges-
tão, higiene pessoal, pro-

dução e manipulação de 
alimentos.

O coordenador do Vi-
giagua em Guarapuava, 
Alexandre Ribas, conta 
que o programa abrange 
a inspeção, fiscalização e 
monitoramento da água 
produzida e fornecida pela 
Companhia de Saneamento 
responsável, no caso aqui 
do município, a Sanepar, e 
o cumprimento da norma 
de potabilidade vigente. “O 
Vigiagua abrange, princi-
palmente, o monitoramento 
da água consumida em área 

que não possui serviço de 
saneamento, como comu-
nidades rurais, assentamen-
tos e povos tradicionais 
que utilizam outra forma 
de abastecimento, muitas 
vezes, sem os cuidados ne-
cessários com a qualidade 
da água. Desta forma, os 
técnicos do programa rea-
lizam avaliação do local e 
as orientações pertinentes”, 
destacou. 

As ações do programa 
orientam-se por meio da le-
gislação vigente e do Plano 
de Amostragem da Vigilân-

cia da Água para Consumo 
Humano, seguindo diretri-
zes específicas e de execu-
ção municipal. O projeto é 
coordenado pela Divisão 
de Vigilância Sanitária e 
Ambiental.

Algumas ações que são 
realizadas pelo programa:

Avaliação e Cadastro 
(Sisagua) das formas de 
abastecimento; 

Inspeção e monitora-
mento das formas de abas-
tecimento; 

III. Análises para parâ-
metros de Cloro Residual 
Livre, Flúor, Turbidez e 
Exame Bacteriológico;

Atendimento a denúncia 
e reclamação; investigação 
de doenças de vinculação 
hídrica;

Orientação à população, 
educação em saúde; uso e 
Indicação do Hipoclorito 
de sódio 2,5% através de 
ação intersetorial com a 
Divisão de Vigilância Epi-
demiológica, Departamen-
to de Atenção à Saúde e 5ª 
Regional de Saúde.

Foram realizados até o 
mês de julho, deste ano, o 
total de 21 atendimentos 
referentes a denúncias, re-
clamações e investigações 
de doenças de vinculação 
hídrica, inspeção em cinco 
formas de abastecimento 
do tipo SAC, distribuição 
de 50 frascos de Hipoclo-
rito de sódio 2,5%, mapea-
mento e cadastro de locais 
que apresentam população 
de risco localizados em 
área rural. (Reportagem/
Foto: Secom)

VIGIAGUA GARANTE A QUALIDADE DA ÁGUA 
PARA O CONSUMO DOS GUARAPUAVANOS
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S ob nova 
d i reção . 
A s s i m 
vem o 
S p o r t 

Club Campo Mou-
rão para  o  Cam-
peonato Paranaen-
se da 3ª  Divisão em 
2022. 

E marca também 
seu retorno ao ce-
nár io  do  fu t ebo l 
p ro f i s s iona l  do 
Es tado ,  após  au -
sênc ia  na  Te rce i -
rona  do  ano  pas -
sado .

Desde  o  in í c io 
da  a tua l  t empora -
da ,  o  Leão  do  Va le 
é  admin i s t r ado  po r 
uma  empresa  e s -
po r t iva  do  R io  de 
Jane i ro .  “Mas  a 
gen te  t em a lgumas 
un idades  e spa lha -
das  pe lo  Bras i l . 
Faz  a  pa r t e  de  cap -
t ação  de  a t l e t a s” , 
d i z  o  p re s iden te 
do  Spor t ,  o  empre -
sá r io  Dan ie l  Dam-
brós ,  em en t r ev i s -
t a  ao  CORREIO. 

E le  c i t a  que  o 
t r aba lho  ma i s  r e -
cen te  de  sua  em-
presa  oco r reu  no 
Grêmio  Espor t i -
vo  Bras i l ,  com o 
v i c e - c a m p e o n a t o 
gaúcho  no  Sub-20 
em 2021 ,  pe rden-
do  pa ra  o  In t e rna -
c iona l  na  f ina l .

Segundo  Dam-
brós ,  em Campo 
Mourão  o  t r aba lho 
no  c lube  é  como 
se  fos se  uma  ges -
t ão  t e r ce i r i zada . 
Po rém,  e l e  p re fe re 
chamar  de  “ges t ão 
c o m p a r t i l h a d a ” . 
“Não  d i r i a  que 
fos se  uma  ges t ão 
t e r ce i r i zada ,  po i s 
acaba  sendo  um 
p ro je to  que  a  gen -
t e  i nco rporou ,  que 
a  gen te  f az  ho je 
den t ro  da  equ ipe 
que  a  gen te  t em, 

focando  sempre  no 
méd io ,  l ongo  p ra -
zo” .

N e s s e  c o n t e x -
t o ,  o  p r e s i d e n t e 
a v a l i a  q u e  o  t r a -
b a l h o  n o  S p o r t 
n ã o  t e m  s i d o  f á -
c i l .  Va l e  l e m b r a r 
q u e  é  u m  c l u b e 
q u e  p a s s o u  u m a 
f a s e  d i f í c i l  n o s 
ú l t i m o s  a n o s . 
“ A t é  r e s g a t a r  a 
t o r c i d a ,  a  c o n -
f i a n ç a  d a  c i d a d e 
p r i n c i p a l m e n t e , 
m a s  c o m  c e r t e z a 
c o m  o  t i m e  d e n -
t r o  d e  c a m p o  f i c a 
u m  p o u c o  m a i s 
f á c i l  c o n s e g u i r 
e n t r e g a r  r e s u l t a -
d o .  É  u m  t r a b a l h o 
d e  m é d i o ,  l o n g o 
p r a z o  q u e  a  g e n -
t e  e s t á  f a z e n d o . 
L i t e r a l m e n t e ,  a 

g e n t e  e s t á  s ó  c o -
m e ç a n d o ” .

PRÉ-
TEMPORADA

Às vésperas  da 
1ª  rodada da Ter-
ceirona 2022 ,  o s 
13  c lubes  pa r t i -
c ipan te s  e s t ão  na 
f a se  f ina l  da  p ré -
- t emporada . 

Dan ie l  Dambrós 
con ta  que  o  Leão 
do  Va le  começou 
os  t r aba lhos  em 
ju lho ,  s endo  que 
fo ram rea l i za -
dos  t r ê s  amis to -
sos  nes se  pe r íodo , 
com duas  v i tó r i a s 
e  um empa te  pa ra 
o  Spor t .

O  p lan te l  pa ra  a 
d i spu ta  da  3 ª  D iv i -
são  é  fo rmado  por 
24  a t l e t a s ,  en t r e 
jogadores  com ro -

dagem,  que  busca -
ram acesso  da  2 ª 
Divisão para  a  1ª ; 
e  a lguns jogadores 
da base.  “É impor-
tante  os  a t le tas  da 
base estarem dis-
putando campeona-
tos  prof iss ionais , 
porque é  onde está 
o  valor  do clube”, 
aval ia  o  presiden-
te .

E,  no comando 
técnico,  o  profes-
sor  Marco Auré-
l io ,  que passou por 
c lubes do Rio de 
Janeiro e  também 
pelo Sub-20 do 
Sport  em 2022.  Ou 
seja ,  já  era  conhe-
cido da diretor ia  do 
clube mourãoense. 
“Hoje [Marco Au-
rél io]  vem acom-
panhando toda a 
evolução do nosso 
t rabalho,  montan-
do o t ime com a 
gente .  Todo mundo 
ansioso para  ver  o 
resul tado dentro de 
campo”.

OBJETIVO
Na 3ª  Divisão 

deste  ano,  o  Sport 
Campo Mourão br i -
gará  por  uma das 
vagas à  semif inal 
no Grupo A,  contra 
Araucária  EC,  Ba-
tel ,  I ra ty  SC,  Hope 
Internacional  (ex-
-Grecal)  e  Patr io-
tas  FC.

“Nosso objet i -
vo pr incipal  é  br i -
gar  pelo acesso.  A 
gente  não está  me-
dindo esforço,  nem 
força para  subir.  É 
lógico que a  gente 
enxerga dif iculda-
de,  por  isso a  gente 
vem se preparando 
para  o  pior,  na ver-
dade.  Para  o  pior 
cenário,  com os 
clubes dif íceis  que 
a  gente  vai  pegar. 
Mas acredi to  muito 
no nosso potencial 
e  no t rabalho que a 
gente  vem desem-
penhando”,  diz  o 

presidente .
A estreia  será 

neste  domingo 
(21) ,  às  15h30,  em 
casa,  contra  o  Pa-
t r iotas  FC,  equipe 
de Curi t iba que foi 
cr iada em 2020.

Segundo Dam-
brós,  o  Estádio 
Mun.  Roberto Br-
zezinski  es tá  l ibe-
rado para  a  par t ida. 
“A gente  conseguiu 
entregar  a  tempo 
todos os  laudos 
que foram pedidos 
e  sol ic i tados.  Es-
tavam desat ivados 
desde 2019,  se  não 
me engano”.

O gestor  es tá 
bem ansioso para 
essa  1ª  rodada, 
“com energia  bas-
tante  posi t iva para 
essa  nossa estreia 
e  já  começar  com 
o pé direi to  nosso 
t rabalho”.

HISTÓRICO
Na úl t ima par t i -

c ipação na 3ª  Divi-
são do Paranaense, 
o  Sport  Club Cam-
po Mourão termi-
nou em 4º  lugar  a 
c lass i f icação geral 
na edição de 2020. 
Somou 10 pontos 
em oi to  jogos,  com 
duas vi tór ias ,  qua-
t ro  empates  e  duas 
derrotas .

Naquele  ano,  a 
Terceirona teve 
apenas sete  equi-
pes .  O acesso foi 
conquis tado por 
AA Iguaçu (cam-
peão)  e  Verê FC 
(vice) .

INGRESSOS
A venda de in-

gressos para  Sport 
Campo Mourão x 
Patr iotas  FC será 
real izada no pró-
pr io  estádio a  par-
t i r  de sábado (20) 
e  no pré- jogo,  do-
mingo (21) .  (Re-
portagem: Reda-
ção;  Foto:  Sport 
Campo Mourão)

FUTEBOL.  Desde o início da atual temporada, o Leão do Vale é administrado por uma empresa esportiva do Rio de Janeiro. A partir 
de domingo (21), a equipe mourãoense entra na disputa no Grupo A (mesmo do Batel) por uma das vagas às semifinais no Campeo-
nato Paranaense da 3ª Divisão

Esportes 5SEXTA-FEIRA
19 de agosto de 2022 Correio do Cidadãowww.correiodocidadao.com.br

‘NOSSO OBJETIVO PRINCIPAL É BRIGAR 
PELO ACESSO’, DIZ PRESIDENTE DO SPORT

NOSSO OBJETI-
VO PRINCIPAL 
É BRIGAR 
PELO ACESSO. 
A GENTE NÃO 
ESTÁ MEDIN-
DO ESFORÇO, 
NEM FORÇA 
PARA SUBIR

“
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COM CERTEZA, 
UMA ENTI-
DADE COMO 
A FIEP TEM 
MUITA FORÇA 
JUNTO A TODO 
O EMPRESA-
RIADO, E ISSO 
DÁ FORÇA 
PARA QUE ESSE 
EMPRESARIA-
DO TENHA 
VOZ COM OS 
GOVERNOS E 
COM QUEM 
PRECISAR 
LEVAR AS REI-
VINDICAÇÕES 
DO SETOR PRO-
DUTIVO

“

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Federação das 
Indústrias do Paraná 
(Fiep) completa, em 
18 de agosto, 78 anos 
de fundação. A data 
foi celebrada com uma 
solenidade na noi-
te desta quarta-feira 
(17), no Campus da 
Indústria, em Curitiba, 
que reuniu diretores 
da Fiep, presidentes 
de sindicatos filiados 
à entidade e lideranças 
do setor produtivo.

O presidente da 
Fiep, Carlos Valter 
Martins Pedro, desta-
cou que o trabalho da 
Fiep nesses 78 anos 
de atuação, seguindo 
a missão da entidade, 
tem sido fundamental 
para o desenvolvimen-
to da indústria para-
naense. “Como indus-
trial, dou valor à ação 
da Federação e do Sis-
tema Indústria. Essa 
é a principal razão de 
eu estar presidente, da 
honra do cargo junto 
com a minha diretoria, 
na função de fazer as 
coisas para a indústria, 
que é a nossa missão”, 
disse. “Temos uma 
missão, pela Fiep, de 
defender os interesses 
da indústria do Paraná, 
pelo Sesi fazer a saú-
de e segurança, pelo 
Senai fazer a qualifi-
cação profissional e 
pelo IEL a questão dos 
estágios e da educação 
executiva”, comple-
tou.

Presente na soleni-
dade, o presidente da 
Federação das Asso-
ciações Comerciais e 
Empresariais do Para-
ná (Faciap), Fernan-
do Moraes, destacou 
que a Fiep fortalece 
os pleitos de todo o 
setor produtivo esta-
dual. “Com certeza, 
uma entidade como 
a Fiep tem muita for-
ça junto a todo o em-
presariado, e isso dá 
força para que esse 
empresariado tenha 
voz com os governos e 

com quem precisar le-
var as reivindicações 
do setor produtivo”, 
disse Moraes, que é o 
atual coordenador do 
G7, grupo das princi-
pais entidades empre-
sariais paranaenses – 
composto ainda pelas 
Federações da Agri-
cultura (Faep), Co-
mércio (Fecomércio), 
Cooperativas (Fe-
coopar), Empresas de 
Transporte (Fetrans-
par) e pela Associação 
Comercial do Paraná 
(ACP). “A relação da 
Fiep com a Faciap e 
com todos os integran-
tes do G7 cria mais 
força ainda. Por isso é 
uma entidade que me-
rece os parabéns por 
seus 78 anos”, com-
pletou.

EVOLUÇÃO 
A Fiep foi fundada 

oficialmente em 18 de 
agosto de 1944. Ela 
é fruto da união de 
nove sindicatos em-
presariais que repre-
sentavam os setores 
mais relevantes de 
uma indústria ainda 
incipiente no Estado, 

em que se destacavam 
principalmente algu-
mas atividades extrati-
vas. Essas instituições 
eram ligadas às indús-
trias da Madeira (Si-
madeira), Erva-Mate 
(Sindimate), Metal-
mecânica (Sindime-
tal), Gráfica (Sigep), 
Panificação (Sinpep), 
Massas, Cacau e Ba-
las (Sincabima), La-
ticínios (Sindileite), 
Alfaiataria (Sindialfa) 
e Couro (Sindicouro).

Nas quase oito dé-
cadas que se passaram 
desde então, o setor 
industrial paranaen-
se passou por vários 
ciclos de evolução, 
crescendo e se diver-
sificando. Atualmente, 
a Fiep é composta por 
108 sindicatos, que 
representam mais de 
50 mil estabelecimen-
tos industriais, com 
importantes cadeias 
produtivas espalhadas 
por todas as regiões do 
Paraná, além de outras 
18 mil empresas de 
segmentos de serviços 
atrelados à atividade 
industrial. Juntas, es-
sas 68 mil companhias 

empregam 915 mil tra-
balhadores.

Mais do que um 
importante criador de 
oportunidades de tra-
balho, a indústria é 
responsável pela gera-
ção de riquezas. O se-
tor responde por 26% 
do PIB paranaense – a 
soma de tudo o que é 
produzido no Estado. 
O PIB Industrial do 
Paraná equivale a R$ 
105,8 bilhões, sendo o 
quarto maior do país, 
atrás apenas de São 
Paulo, Rio de Janeiro 
e Minas Gerais. Entre 
2009 e 2019, a indús-
tria paranaense foi a 
segunda que mais au-
mentou sua participa-
ção no PIB Industrial 
nacional, passando de 
6,6% para 7,6% do to-
tal.

APOIO
Nesses 78 anos de 

atuação, a Fiep se 
transformou em uma 
das principais entida-
des do setor produti-
vo do Paraná. Sempre 
com foco na defesa 
dos interesses e no 
apoio às demandas 

das indústrias, promo-
ve ações que buscam 
aumentar a competi-
tividade do setor nos 
cenários nacional e 
internacional. Esse 
trabalho é feito de ma-
neira integrada com as 
outras três instituições 
que compõem o Siste-
ma Fiep – Senai, Sesi 
e IEL –, que oferecem 
serviços nas áreas de 
educação, desde ensi-
no básico até pós-gra-
duação, passando por 
capacitação profissio-
nal e outras modalida-
des; tecnologia e ino-
vação; e segurança e 
saúde do trabalhador.

Entre alguns exem-
plos da atuação da 
Fiep, recentemente a 
entidade lançou um 
edital para financiar 
iniciativas coletivas, 
envolvendo indús-
trias associadas a seus 
sindicatos, que têm 
como objetivo o de-
senvolvimento seto-
rial. Com aporte de R$ 
1,5 milhão (não reem-
bolsável) e 20% em 
contrapartidas pelas 
empresas, totalizando 
R$ 1,8 milhão, estão 
em andamento 17 ini-
ciativas, que vão de 
consultorias na área de 
eficiência energética a 
projetos de automação 
industrial.

Em julho, a Fiep 
liderou o processo de 
atualização do Plano 
Estadual de Logística 
em Transporte – PELT 
2035. Elaborado em 
uma construção cole-
tiva, o PELT apresen-
ta as obras prioritá-
rias para que o Estado 
elimine gargalos lo-
gísticos, fator funda-
mental para ampliar 
a competitividade in-
dustrial. Em sete reu-
niões regionais, foram 
levantadas 149 novas 
contribuições para o 
plano, que será atua-
lizado e entregue aos 
candidatos que con-
correrão nas eleições 
deste ano. (Reporta-
gem: Assessoria; Foto: 
Gelson Bampi)

PARANÁ.  Data foi celebrada com uma solenidade na noite desta quarta (17), no Campus da Indústria, em Curitiba. O presidente 
da Fiep, Carlos Valter Martins Pedro, destacou que o trabalho da Fiep nesses 78 anos de atuação, seguindo a missão da entidade, tem 
sido fundamental para o desenvolvimento da indústria paranaense

FIEP COMEMORA 78 ANOS DE ATUAÇÃO EM 
PROL DO DESENVOLVIMENTO INDUSTRIAL
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FORA DE ÁREA.  A ação foi proposta pelo Gaeco e Gepatria; os três denunciados foram presos 
quando a operação foi deflagrada, mas tiveram as prisões revogadas pelo TJPR

MPPR OFERECE DENÚNCIA POR 
CRIMES PRATICADOS EM CONTRATO 
DO DER EM EMPRESA DE GUARAPUAVA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O M i n i s t é -
rio Público 
do Paraná 
(MPPR) ofe-
receu denún-

cia criminal contra uma 
servidora pública do De-
partamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná 
(DER), seu marido e um 
empresário pelos crimes 
de corrupção ativa e pas-
siva e lavagem de dinhei-
ro – todos praticados por 
63 vezes. 

Eles são investiga-
dos na Operação Fora de 
Área, que apura a atuação 
de organização criminosa 
a partir de contratos man-
tidos pela autarquia esta-
dual. A ação penal, que 
tramita junto à 2ª Vara 
Criminal de Guarapuava, 
foi proposta pelos Nú-
cleos de Guarapuava do 
Grupo Especializado na 
Proteção ao Patrimônio 
Público e no Combate à 
Improbidade Administra-
tiva (Gepatria) e do Gru-
po de Atuação Especial 
de Combate ao Crime Or-
ganizado (Gaeco).

Na denúncia, o MPPR 
relata que o empresário, 
entre janeiro de 2017 e 
dezembro de 2018, fez 

63 transferências de sua 
própria conta ou da sua 
empresa para a conta de 
uma empresa de facha-
da, vinculada ao marido 
da servidora, de forma a 
dissimular a origem ilí-
cita dos pagamentos. So-
mados, os valores ofere-
cidos pelo empresário e 
recebidos pela servidora 
e seu marido alcançaram 
R$ 1.019.699,54. A par-
tir do ingresso na conta 
da empresa de fachada, 
as quantias eram trans-
feridas para outras con-
tas bancárias controladas 
pelo marido da servidora 
e utilizados na empresa 
ativa da família e para a 
compra de veículo e imó-
veis.

ATRIBUIÇÃO
A servidora pública 

denunciada foi designa-
da em junho de 2012 para 
fiscalizar contrato for-
malizado pelo DER com 
uma empresa de Guara-
puava de prestação de 
serviços de conservação 
rotineira de faixa de do-
mínio de um total de 277 
km de rodovias estaduais 
(Contrato Administrativo 
128/2018). O contrato, 
que contou com quatro 
aditivos, teve prazo de 
vigência entre 2012 e 

2018 e valor superior a 
R$ 9 milhões. 

A função da servidora 
era de averiguar a efetiva 
realização dos serviços 
nas margens das rodovias 
e elaborar, mensalmente, 
relatório com descritivo 
das medições para pos-
sibilitar o pagamento da 
empresa pela autarquia 
estadual. A partir de aná-
lise das declarações de 
viagens de fiscalização 
para o recebimento de 
diárias e da localização 
do celular da servidora, 
ficou demonstrado que a 
servidora não se desloca-
va efetivamente até o lo-
cal do serviço.

INVESTIGAÇÃO
A Operação Fora de 

Área foi deflagrada pelo 
Ministério Público do Pa-
raná em 27 de julho deste 
ano com o cumprimento 
de 18 mandados de busca 
e apreensão e 6 manda-
dos de prisão. Na opor-
tunidade, também foram 
determinados bloqueios 
de bens de nove inves-
tigados e quatro empre-
sas. As prisões preventi-
vas foram revogadas por 
decisões do Tribunal de 
Justiça do Estado do Pa-
raná proferidas entre 28 
de julho e 1º de agosto. 

O nome da operação faz 
alusão ao fato de que, 
de acordo com as apu-
rações, os servidores do 
DER, embora receben-
do semanalmente diárias 
para locomoção até as 
rodovias para a fiscaliza-
ção de obras e serviços, 
permaneciam em suas re-
sidências ou na sede da 
autarquia onde estavam 
lotados. Essa é a primeira 
denúncia oferecida a par-
tir da Operação.

BUSCAS
Uma família acio-

nou o 12º Grupamento 
de Bombeiros (GB) na 
quarta-feira (17) após 
o desaparecimento de 
um familiar (31 anos), 
morador de Turvo. Con-
forme o Sistema de Pes-
soas Desaparecidas da 
Polícia Civil, trata-se 
de Elivandro da Sil-
va Venancio (31 anos).  
Ele saiu da casa, na rua 
Santa Rita de Cássia, na 
manhã de segunda-feira 
(15) informando que iria 
até um rio nas proximi-
dades de sua residência, 
mas após isso a família 
não teve mais notícias.

Elivandro é loiro, mas 
estava com os cabelos 
raspados, tem cerca de 
1,70 cm de altura e pesa 
aproximadamente 76 kg. 
No dia do desaparecimen-
to ele trajava uma jaqueta 
preta com mangas cinzas 
e tênis azul com solado 
branco da marca Fila. 
Segundo informações re-
passadas à imprensa, a 
equipe do Corpo de Bom-
beiros realizou buscas 
nas redondezas. Ainda 
na tarde de quarta-feira, 
a Polícia Civil informou 
que já havia iniciado as 
investigações referentes 
ao caso. 

Em contato com os 
Bombeiros, o CORREIO 
apurou que as buscas fo-
ram suspensas por faltas 
de elementos e já foram 
feitas buscas nas regiões 
que a família indicou que 
ele poderia estar. (Repor-
tagem: Redação e MPPR/
Foto: MPPR)

AGRESSÃO             
A  Pol íc ia  Mi l i tar  (PM) 
de Guarapuava regis -
trou uma ocorrência de 
violência doméstica na 
noite desta quarta-fei-
ra (17), no bairro São 
Cristóvão. Segundo o 
boletim de ocorrên-
cia, a mulher (23 anos) 
estava em um ponto 
de ônibus junto de sua 
f ilha (3 anos) e relatou 
que foi agredida pelo 
marido (24 anos). Ela 
contou aos policiais 
que não é a primeira 
vez que ele a agride 
f isicamente bem como 
verbalmente.

AGRESSÃO 2
Ainda conforme o 
boletim de ocorrência, 
ela foi agredida com 
um soco na região da 
face e apresentava 
lesões no nariz. Diante 
da constatação da 
agressão, os agentes 
foram até a casa do 
casal onde encontra-
ram o suspeito. Lá, foi 
dada voz de prisão ao 
homem que foi levado 
para a delegacia. Já a 
vítima foi levada pela 
polícia até a Unidade 
de Pronto Atendimento 
(UPA) do bairro Batel.

BR 373
A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) registrou, 
na tarde de quarta-fei-
ra (17), um acidente 
na BR 373, em Candói. 
Segundo a PRF, por 
volta das 17h, houve 
uma colisão entre um 
caminhão vazio, de 
São Lourenço D’Oeste 
(SC), conduzido por um 
homem (24 anos), e um 
caminhão baú de Campo 
Mourão, que estava 
carregado com insumos 
agrícolas e era condu-
zido por um homem 
(47 anos). Ninguém se 
feriu no acidente, mas 
a pista f icou parcial -
mente interditada até 
a r e m o ç ã o  d o s  v e í -
c u l o s .  “ H a v i a  c h u v a 
i n t e n s a  n o  l o c a l ”, 
a c r e s c e n t a  a  P R F.

B.O.

FALECIMENTOS
18 de agosto de 2022
ANGELICA DE OLIVEIRA SILVA (16 ANOS)
IZAIAS SIMÃO (62 ANOS)
REGIANE RENADI (32 ANOS)
ROBERTO ANDRE BOCCHI (56 ANOS)
ROSELI DE SIQUEIRA (76 ANOS)
TEODORO VALISKI CLAKI (77 ANOS)
WALDEMAR DEROSSI (82 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A adoção de boas 
práticas de manejo, 
como a utilização de 
cultivo em nível e 
plantas de cobertura 
outonais, favorece a 
atividade microbia-
na, melhorando as 
condições do solo. 
É o que apontam os 
resultados prelimi-
nares do subprojeto 
“Indicadores micro-
biológicos do solo 
sob plantio direto, 
associado a outras 
práticas conserva-
cionistas na região 
Centro-Sul do Pa-
raná”. Conduzido 
no distrito de Entre 
Rios, em Guarapua-
va, o estudo faz par-
te da Rede Paranaen-
se de AgroPesquisa e 
Formação Aplicada 
(Rede AgroParaná) – 
uma parceria entre o 
Senar-PR, Fundação 
Araucária e Secretá-
ria de Estado de da 
Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior 
(Seti).

Desde abril de 
2019, o estudo vem 
comparando indica-
dores microbioló-
gicos de três áreas 
– chamadas mega-
parcelas –, condu-
zidas de formas di-
ferentes: a primeira 

cultivada com téc-
nica do Sistema de 
Plantio Direto (SPD) 
padrão; a segunda, 
administrada com 
boas práticas de ma-
nejo e cultivo de ní-
vel, com plantas de 
cobertura outonais 
(como nabo forra-
geiro, aveia e ervi-
lhaca); e a terceira, 
com terraceamento 
em nível e manejo 
semelhante à da pri-
meira megaparcela. 
A partir da coleta 
de amostras do solo 
– na camada de 0 a 
10 centímetros –, os 
pesquisadores moni-
toraram parâmetros 

m i c r o b i o l ó g i c o s , 
como respiração ba-
sal, carbono e nitro-
gênio da biomassa 
bacteriana, esporos 
de fungos micorrí-
zicos arbusculares e 
atividades enzimáti-
cas do solo.

“Foram feitas co-
letas de amostras 
de solo duas vezes 
ano em cada mega-
parcela, sempre na 
parte mais superfi-
cial do solo, onde 
há mais atividade de 
microrganismos. Es-
sas amostras foram 
avaliadas em labo-
ratório, observando 
diversos parâmetros, 

de acordo com me-
todologias padroni-
zadas, utilizadas por 
toda Rede AgroPara-
ná”, explica a coor-
denadora do subpro-
jeto e professora da 
Unicentro, Adriana 
Knobb.

De acordo com os 
dados preliminares, 
a segunda megapar-
cela – administrada 
com boas práticas de 
manejo – tem regis-
trado melhores re-
sultados no que diz 
respeito a atividade 
microbiana e apre-
sentado parâmetros 
que indicam aumen-
to dos ganhos líqui-

dos no conteúdo de 
carbono orgânico 
no solo. Trocando 
em miúdos, as boas 
práticas contribuem 
para um solo de me-
lhor qualidade, o 
que favorece a pro-
dutividade. “Esse 
solo tem maior 
aporte de carbono e 
maior incorporação 
de resíduos vegetais. 
Essa incorporação 
favorece a atividade 
de microrganismos 
e melhora as condi-
ções do solo”, resu-
me a coordenadora 
do estudo.

As parciais obti-
das pelo estudo tam-
bém apontam que a 
terceira megapar-
cela (mantida com 
terraceamento) vem 
obtendo melhor de-
sempenho em rela-
ção à área cultivada 
com plantio direto 
padrão. “Foram ve-
rificadas diferenças 
significativas em re-
lação aos atributos 
respirometria, quo-
ciente metabólico, 
número de esporos 
micorrízicos e fosfa-
tase ácida. Os resul-
tados apontam que a 
adoção de terraços 
tem promovido uma 
melhoria na qualida-
de do solo”, observa 
Adriana.

A coordenadora 

do subprojeto tam-
bém destaca que a 
atividade microbia-
na é mais eficaz em 
captar com antece-
dência alterações 
provocadas no solo 
por técnicas de ma-
nejo ou por uso. Isso 
porque os micror-
ganismos refletem 
mais rapidamente 
as mudanças ocor-
ridas, em compara-
ção a indicadores 
químicos e físicos. 
“Por sua atividade, 
os microrganismos 
são indicadores que 
respondem mais ati-
vamente ao que está 
acontecendo. Só 
depois é que as al-
terações são capta-
das por indicadores 
físicos e químicos”, 
explica a professo-
ra.

Outro ponto im-
portante é que o 
subprojeto vem 
sendo conduzido de 
forma integrada a 
outros estudos mi-
crobiológicos, que 
estão sendo desen-
volvidos em outras 
regiões, dentro da 
Rede AgroParaná. 
“Esses resultados 
podem ajudar na to-
mada de decisões a 
respeito dos proces-
sos produtivos, aju-
dando os produtores 
a definirem manejo 
e uso do solo. Tudo 
isso contribui para 
o desenvolvimento 
do setor agropecuá-
rio do Estado”, diz 
Adriana. (Repor-
tagem: Assessoria/
Faep; foto: Ilustrati-
va/Embrapa)

PESQUISA.  Conduzido no distrito de Entre Rios, em Guarapuava, o estudo faz parte da Rede Paranaense de AgroPesquisa e 
Formação Aplicada (Rede AgroParaná) – uma parceria entre o Senar-PR, Fundação Araucária e Secretária de Estado de da Ciên-
cia, Tecnologia e Ensino Superior (Seti)

EQUIPE CORREIO
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A CNA e a Fambras pro-
moveram na quarta-feira 
(17), no auditório da Con-
federação, a abertura da 3ª 
edição do curso online “O 
Mundo Islâmico” em um 
evento que contou com a 
presença de representes 
do governo, autoridades, 
parlamentares e embaixa-
dores.

Ao discursar na abertu-

ra do evento, o presidente 
da Confederação da Agri-
cultura e Pecuária do Bra-
sil, João Martins, afirmou 
que é necessário conhe-
cer a cultura e a ética do 
mundo islâmico para com-
preendê-lo e fazer bons 
negócios.

“O curso Mundo Islâ-
mico ajuda os brasileiros 
a compreenderem melhor 
essa vertente cultural e re-
ligiosa da humanidade. E, 
fazendo isso, estimula negó-

cios com os povos muçulma-
nos”. Para ele, “o Brasil tem 
condições de ir mais longe 
nas relações econômicas e 
comerciais com esses paí-
ses porque somos capazes 
de cumprir as exigências 
do consumidor”.

Martins falou ainda so-
bre as oportunidades co-
merciais para os países pro-
dutores de bens e serviços. 
“Ganham especial destaque 
aqueles países capazes de 
exportar alimentos com 

certificação halal, como é 
o caso do Brasil, já consi-
derado o maior produtor e 
exportador de carne halal”, 
afirmou.

Segundo o presidente 
da Federação das Associa-
ções Muçulmanas do Bra-
sil (Fambras), Mohamed 
Zoghbi, mais de duas mil 
pessoas participaram das 
duas edições anteriores do 
curso e, por isso, é funda-
mental trazer informações 
de qualidade ano a ano so-

bre o mercado de produtos 
halal para a população mu-
çulmana.

“O mercado Halal vem 
crescendo em diversifica-
ção de produtos, volume e 
faturamento. As projeções 
são muito animadoras. O 
que os produtores brasilei-
ros não podem perder de 
vista é que o Brasil é um 
grande protagonista desse 
mercado.” (Reportagem: 
Assessoria/CNA, com edi-
ção)

MERCADO HALAL

CNA e Fambras promovem a abertura do curso ‘O Mundo Islâmico’

BOAS PRÁTICAS DE MANEJO FAVORECEM 
ATIVIDADE MICROBIANA DO SOLO
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A c o m u n i -
dade ar-
tística e 
a popu-
lação em 

geral de Guarapuava 
têm encontro marca-
do nesta sexta-feira 
(19), às 19h, no Tea-
tro Municipal Ma-
rina Karam Primak. 
Será realizada a tão 
aguardada 2ª Confe-
rência Municipal de 
Cultura e Patrimônio 
Histórico.

O objetivo da 
conferência é tratar 
do cenário cultural, 
bem como pautar o 
Plano Municipal de 
Cultura e empossar 
novos Conselheiros 
Municipais de Cul-
tura.

A participação de 
artistas e produtores 
culturais é funda-
mental. Segundo a 
Secretaria Municipal 
de Cultura (Secult), 
a presença é indis-
pensável para con-
correr aos editais de 
fomento cultural de 
Guarapuava. A ins-
crição pode ser feita 
neste link: https://
bit.ly/3AuEbkA

Durante o evento 
de hoje, cujo tema 
é “Ações e Estraté-
gias para o fortaleci-
mento da Cultura de 
Guarapuava: cons-
trução do Plano Mu-
nicipal de Cultura”, 
será apresentado o 
Plano Municipal de 
Cultura; haverá a 
posse dos conselhei-
ros municipais de 
Cultura e Patrimônio 
Histórico; e repas-
se de informações 
sobre a Lei Paulo 
Gustavo e a Lei Al-
dir Blanc 2. Além de 

apresentação musi-
cal da Orquestra de 
Câmara e da Banda 
Jovem.

Mas antes da Con-
ferência, artistas e 
produtores puderam 
participar de en-
contros pré-setoriais 
ao longo de julho e 
agosto, reunindo di-
ferentes setores da 
cultura local (música, 
audiovisual, literatu-
ra, dança, teatro etc.).

“Todos os grupos 
vão estar reunidos, 
onde só apresenta-
remos o que foi de-
cidido nos setoriais. 
Fechado, não tem 
mais votação, é só 
apresentação. Não 
dá tempo mais para 
questionar”, disse a 
secretária municipal 
de Cultura, Rita Fel-
chak, em julho.

À época, a secre-
tária explicou que o 
protocolo foi o mes-

mo para cada reu-
nião: apresentar as 
metas do Sistema 
Nacional de Cultura; 
depois, discussão da 
cena local e elabo-
ração das propostas. 
“Todas as propostas 
que eles votarem e 
aceitarem vão para 
o Plano Municipal”, 
afirmou, destacando 
que, logo em seguida, 
foi feita a escolha dos 
representantes.

ESPAÇO
A titular da Secult 

explicou que a Confe-
rência é fundamental 
para a cena cultural 
de Guarapuava. “É 
um momento de mos-
trar a cara, mostrar 
a que veio e o que 
quer. A gente brigou 
muito para existir, 
para ser visto, para 
ter voz. E para que 
as reivindicações 
fossem atendidas”.

Segundo Felchak, 
o primeiro passo foi 
a criação da Secult 
em 2022, na gestão 
do prefeito Celso 
Góes. É a primeira 
vez que o município 
conta com uma pas-
ta exclusiva da área 
cultural. “A gente 
acertou muito em 
criar uma Secretaria 
de Cultura. Agora, 
se ela não está repre-
sentando uma clas-
se, fica sem função 
nenhuma”, dizendo 
que é importante tra-
zer os produtores, os 
fazedores de cultura, 
para formar um gru-
po participativo, de-
liberativo.

“Eu acredito que, 
dessa discussão 
[Conferência], va-
mos trazer a possi-
bilidade de festivais, 
mostras, encontros... 
ali, nós vamos fo-
mentar”, enfatizando 

que também é preci-
so unir as diferentes 
vertentes culturais 
de Guarapuava. “A 
Conferência também 
vai aglutinar e vai 
ficar mais forte”. 

EXPOSIÇÕES
Em Guarapuava, o 

Centro de Artes Ira-
cema Trinco Ribeiro 
abriga uma nova ex-
posição: “Primitivo 
e Divino”, do artista 
Lucas Giorno. 

Através de obras 
abstratas e expressi-
vas, Giorno trabalha 
buscando estar livre 
de formas e padrões. 
Sua produção busca 
fomento de eventos 
históricos, relações 
intrapessoais e pela 
busca do artista pela 
espiritualidade. 

A exposição fica 
em cartaz até o fim do 
mês de agosto. Já o 
Centro de Artes fun-

ciona de segunda a 
sexta, das 8h às 18h, 
na rua Mal. Floriano 
Peixoto, 1.399, Cen-
tro. Entrada gratuita.

Outra mostra com 
acesso grátis é vincu-
lada ao 35º Encontro 
da Arte Folclórica, 
que segue até 31 de 
agosto. Trata-se de 
“Raízes”, no Cen-
tro de Exposições da 
Unicentro, nos campi 
Santa Cruz e Cede-
teg.

A exposição reúne 
objetos, pinturas e 
poesias que retratam 
a cultura brasileira. 
“Todo ano”, explica 
a diretora de Cul-
tura da Unicentro, 
professora Níncia 
Teixeira, “nós temos 
o Encontro de Arte 
Folclórica. Um dos 
elementos que com-
põem essa mostra é 
a exposição. Então, 
esse ano, a gente 
pensou nas raízes 
culturais que pro-
movem a diversida-
de cultural do povo 
e a nossa exposição, 
esse ano, se chama 
raízes em função 
dessa diversidade 
cultural”, via asses-
soria. 

Alguns dos itens da 
exposição, como pin-
turas e poemas, são 
do próprio acervo da 
universidade, fei-
tos por profissionais 
que passaram pela 
Diretoria de Cultura. 
Já outros foram ce-
didos pelos próprios 
artesãos.

SERVIÇO
O Teatro Munici-

pal Marina Karam 
Primak fica na rua 
Pe. Chagas, 3.151, 
Centro de Guara-
puava. (Reportagem/
Foto: Redação)
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CONFERÊNCIA DE CULTURA E PATRIMÔNIO 
HISTÓRICO SERÁ NA NOITE DESTA SEXTA

POLÍTICAS PÚBLICAS.  Artistas, produtores culturais e população em geral podem participar da 2ª Confe-
rência Municipal de Cultura e Patrimônio Histórico, nesta sexta-feira (19), em Guarapuava. O evento programado 
para o Teatro Municipal Marina Karam Primak é fundamental para a classe artística do município
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AUDIOVISUAL.  Serão realizadas três mostras de curtas-metragens no FIA Cine: competitiva, paralela e 
de filmes de Luanda (Angola), resultado de intercâmbio com o Viana Cine Fest, do país africano

ABERTAS INSCRIÇÕES PARA O 9º FESTIVAL 
IBERO-AMERICANO DE CINEMA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

E stão abertas 
até o dia 31 
i n s c r i ç õ e s 
de curtas-
- m e t r a g e n s 

ou roteiros de curtas e 
longas-metragens para 
o 9º Festival Ibero-A-
mericano de Cinema 
(FIA Cine), que será 
realizado na primeira 
quinzena de novembro, 
em formato híbrido, 
sendo presencial em 
São Paulo e no Rio de 
Janeiro e online para 
pessoas de todos os 
países. Podem partici-
par cineastas da Améri-
ca do Sul e de Portugal 
e Espanha, informou à 
Agência Brasil o dire-
tor do festival, Beto 
Neblina.

Serão realizadas três 
mostras de curtas-me-
tragens no FIA Cine: 
competitiva, paralela 
e de filmes de Luanda 
(Angola), resultado de 
intercâmbio com o Via-
na Cine Fest, do país 
africano. “Participam 
em torno de 25 curtas 
exibidos e 12 prêmios, 
no total. “A escola de 
cinema Roteiraria ofe-

recerá dois cursos on-
line à escolha dos pre-
miados, que receberão 
livros de cinema da 
Summus Editorial; dois 
prêmios no valor de R$ 
6 mil cada, para loca-
ção de luminária, ma-
quinário e acessórios 
da empresa Naymovie; 
prêmio no valor de R$ 
5 mil em finalização de 
imagem dado pela em-
presa Mistika; e bol-
sa integral do Curso 
de História do Cinema 
Mundial da Ethos Co-
municação & Arte, en-
tre outros prêmios.

HOMENAGEM
Como já é tradição 

no FIA Cine, serão ho-
menageados importan-
tes nomes do cinema, 
com exibições de lon-
gas-metragens impor-
tantes da biografia de 
cada um.

Nos últimos oito 
anos, foram distingui-
dos atores e diretores 
como Milton Gonçal-
ves, Suzana Amaral, 
José Mojica Marins, 
Ruth de Souza, Beto 
Brant e Carlos Reichen-
bach. No ano passado, 
foi exibido o filme bra-
sileiro Rainha Diaba, 

de 1974, dirigido por 
Antônio Carlos Fontou-
ra, em homenagem ao 
ator Milton Gonçalves. 
Para a edição 2022, os 
nomes dos homenagea-
dos ainda estão sendo 
definidos.

Todas as atividades 
do festival são gratui-
tas. O evento já possi-
bilitou encontros com 
importantes nomes do 
mundo cinematográfico 
nacional, como os ci-
neastas João Batista de 
Andrade e Carlos Rei-
chenbach, o roteirista 
Fernando Bonassi, a 
cartunista Laerte Cou-
tinho. O cineasta José 
Mojica Marins (Zé do 
Caixão) participou da 
primeira edição, bati-
zando o Troféu Mojica 
e ministrando uma ofi-
cina de cinema.

ESTREIA
Em 2020 e 2021, 

em razão da pandemia 
do novo coronavírus, 
o festival foi realiza-
do virtualmente. Beto 
Neblina destacou que, 
anteriormente, todas as 
edições ocorreram pre-
sencialmente, em São 
Paulo. O evento será 
realizado pela primeira 

vez no Rio de Janeiro, 
em parceria com o ci-
neasta e produtor Cavi 
Borges. “É um sonho 
antigo nosso”, disse o 
diretor do FIA Cine.

Segundo Beto Ne-
bl ina,  a  expectat iva é 
que,  depois  da pande-
mia,  “as  pessoas te-
nham sede de assis t i r 
mais  cur tas-metragens 
e  que isso desper-
te  no Rio de Janeiro 
uma curiosidade,  por-
que dif ic i lmente  se  vê 
curtas  angolanos por 
aqui” .  O FIA Cine terá , 
pela  pr imeira  vez cur-
tas  espanhóis  e  portu-
gueses  na competição, 
“pelo fato da extrema 
qual idade dos f i lmes 
europeus”.

O Festival Ibero-a-
mericano de Cinema 
é uma realização da 
Cachaça Filmes, com 
apoio institucional da 
Embaixada da Espanha 
no Brasil e do Consula-
do do Chile. 

SERVIÇO
Para mais informa-

ções, acesse o link: ht-
t p s : / / b i t . l y / 3 P w C q Y n 
(Reportagem: Ag. Bra-
sil,  com edição; Foto: 
Ilustrativa/Unplash)

NOTAS 
TROPICAIS
QUADRINHOS    
A Tai Editora está em 
campanha no Catarse para 
o volume 2 de “Suspiria”, 
quadrinho italiano repleto 
de horror e erotismo. Por-
tanto, trata-se de HQ com 
conteúdo adulto. Criada por 
Luca Laca Montagliani, essa 
obra é o maior sucesso da 
editora italiana Annexia. O 
segundo livro conta com 
a participação de grandes 
artistas como Andrea Bul-
garell i ,  Alex Horley e An-
drea Jula. A edição da Tai 
terá o mesmo formato do 
primeiro volume, 16 x 23 
cm, miolo em pólen bold 
90g, 192 páginas, sendo 64 
páginas coloridas e capa 
dura. Link: www.catarse.
me/suspiria2

ROCK
O Rock in Rio, que será 
realizado de 2 a 11 de se-
tembro no Parque Olímpico, 
está agitando o setor tu-
rístico da cidade do Rio de 
Janeiro. O Rio Convention 
& Visitors Bureau (Rio CVB) 
estimou em US$ 158,48 
milhões a receita do even-
to, com a geração de US$ 
7,924 milhões de Imposto 
sobre Serviços (ISS) para a 
economia do município. Os 
cálculos são baseados no 
gasto médio per capita (por 
indivíduo) com despesas de 
hospedagem, alimentação, 
transporte no Brasil, com-
pras pessoais e turismo na 
cidade.

ROCK 2
Assim como nas edições 
anteriores do festival, 
a rede hoteleira estima 
ocupação total de 100% 
dos leitos nos empreen-
dimentos localizados no 
entorno do evento. Os 
demais segmentos do setor 
de turismo também deve-
rão ser beneficiados com 
a realização dos shows, 
uma vez que os turistas 
aproveitam a oportunidade 
para conhecer a cidade.

STREAMING
O Looke, plataforma 
de fi lmes e séries por 
assinatura, destaca dois 
lançamentos exclusivos já 
disponíveis: a cinebiogra-
fia “Fassbinder: Ascensão 
e Queda de um Gênio” (En-
fant Terrible) e o suspense 
“Homens de Ouro” (Gli Uo-
mini d’oro). Estreiam tam-
bém a comédia “A Maldição 
do Teatro” (Ghost Light) e o 
nacional “Cartas de Amor 
são Ridículas”, entre outros. 
Link: www.looke.com.br

STREAMING 2
A plataforma Looke recebe 
mensalmente dezenas de 
novos títulos e pode ser as-
sinada por R$ 16,90 mensais 
ou R$ 99,90. 
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Comece a dia colocando as mensagens em dia, respondendo e-mails 
e cuidando de tarefas que envolvem comunicação. Depois, com a Lua 
em Gêmeos, fica mais fácil se dedicas a tarefas que exigem praticidade 
e responsabilidade. Se trabalha em home office, pode melhorar sua 
produtividade se conseguir paz e sossego no seu cantinho. Um pro-
grama caseiro pode ajudar a manter seu lado possessivo sob controle.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sextou de bolso cheio, Áries! Há sinal de boas oportunidades para 
ganhar dinheiro logo cedo. Você também vai administrar melhor o que 
é seu: bora lá conferir extratos, organizar as contas, planejar os próximos 
gastos... E com a Lua de mudança pra Gêmeos, vai sobrar energia para 
circular por aí e trocar ideias com o pessoal. Essa facilidade para lidar com 
tudo o que envolve comunicação pode ser direcionada para o serviço. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Logo cedo, confie em seu sexto sentido na hora de direcionar o 
foco para assuntos que exigem segredo. Sua intuição estará mais 
afiada e há chance de descobrir um segredo, mesmo sem querer. 
E com a entrada da Lua em seu signo, vai sobrar disposição para 
encarar qualquer parada nesta sexta, meu cristalzinho. Seu jeito 
descontraído e comunicativo promete muito sucesso na conquista.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Você começa o dia com muita animação e pode até tentar algo di-
ferente no trabalho. Se precisar de ajuda ou conselhos, procure os 
amigos. Depois, com a Lua de mudança para o seu inferno astral, sua 
energia pode diminuir um pouco. Mas se ficar na sua e ignorar as pro-
vocações ou indiretas, vai dar conta de tudo o que precisa fazer sem 
grande estresse. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Logo cedo, sua ambição vai dar as cartas e você pode colocar em práti-
ca novas ideias, assim será possível dar aquela deslanchada na carreira. 
Dedicar um esforço extra antes de fechar a semana ajuda a causar uma 
boa impressão no trabalho, meu cristalzinho. E com a Lua em Gêmeos, 
seu jeito sociável ganha destaque -- invista em novas conexões na vida 
profissional e retome contato com pessoas que não via há um tempão. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Sextou, meu cristalzinho, e você começa o dia sonhando com férias, via-
gem e passeios. Pode ser uma boa restabelecer contato com gente que 
mora longe ou está em viagem. Ainda pela manhã, a Lua dá uma força 
para você se concentrar na carreira e tudo indica que conseguirá dar conta 
das tarefas se evitar distrações. Bom dia para fazer planos mais ambicio-
sos, cuidar da sua imagem e impressionar os outros.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Mudanças e surpresas podem agitar as coisas em casas nesta sexta, Li-
bra, mas não precisa se preocupar, tá? Se depender das estrelas, essas 
reviravoltas serão positivas para os seus interesses. Depois, a Lua entra em 
Gêmeos e um astral mais leve deve marcar o resto do dia. No trabalho, 
tudo o que envolva cultura, leis, justiça, estudos e viagens contam com as 
melhores vibes e trazem excelentes resultados. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sextou, bebê, e os astros enviam excelentes energias para o trabalho logo 
cedo. Priorize tudo o que depender do seu esforço e da colaboração de 
outras pessoas logo cedo, tá? Depois, a Lua se muda para Gêmeos e o dia 
promete ser movimentado, cheio de reviravoltas e surpresas. Mas o astral 
também será ideal para praticar o desapego e romper alguns padrões que 
não fazem mais sentido para você.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Você começa a sexta atacando os problemas com muita garra e 
disposição, Sagita. Ainda pela manhã, a Lua brilha em Gêmeos e 
avisa que juntar forças com os colegas e agir em equipe será o ca-
minho para o sucesso. E a união continua sendo uma boa pedida 
nas outras áreas também, seja ao lidar com a família, com pessoas 
queridas ou com o mozão. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
A sorte sorri para você logo cedo, aproveite e faça uma fezinha! 
Mas, ainda pela manhã, a Lua entra em Gêmeos e o seu foco se 
concentra no trabalho. Sua capacidade de concentração vai sur-
preender e pode ter sucesso ao lidar com tarefas mais complicadas 
ou chatas. Com garra e muita fé, vai se destacar nessa jornada pra 
lá de puxada.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Logo cedo, você vai resolver qualquer assunto antigo que estava pen-
dente ou que tem relação com a casa e a família. Se precisar de ajuda, 
os parentes podem dar uma mãozinha. E a melhor notícia é que, ainda 
pela manhã, a Lua entra em seu paraíso astral. Você passa a contar 
com uma dose extra de sorte pra encarar os desafios e brilhar em tudo 
o que fizer!

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Aproveite o início do dia para cuidar de alguns interesses pessoais. 
Depois, a Lua brilha em Gêmeos e destaca sua habilidade com di-
nheiro, meu cristalzinho. Mas como nada cai de presente no seu 
colo, por mais que você queira, o jeito é mostrar dedicação e muito 
esforço para colher os frutos que você merece, tá? A conquista tal-
vez ande mais devagar do que gostaria.
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Crenças li-
m i t an t e s , 
t r a u m a s , 
r e l a c i o -
namentos 

abusivos, relações fa-
miliares fracassadas, 
falta de sorte, tudo isso 
pode ser resultado de 
processos que ocorrem 
de maneira inconscien-
te e que com o passar do 
tempo geram sintomas 
de ansiedade, angústia 
e tristeza, impedindo as 
pessoas de viveram em 
sua plenitude.

E, para saber se o 
seu inconsciente está te 
sabotando, entra a psi-
canálise, um tradicional 
método terapêutico que 
analisa pensamentos, 
palavras, ações e o sig-
nificado dos sonhos, já 
que eles também car-
regam uma importante 
carga emocional. Sem 
vínculo religioso, a psi-
canálise tem ajudado 
milhares de pessoas, 
principalmente as mu-
lheres a encontrarem o 
seu propósito.

“Trata-se [a psicaná-
lise] de uma abordagem 
que trabalha profunda-
mente o inconsciente, 
responsável pelas nos-
sas atitudes que temos 
em modo automático. 
Essas podem chegar 
a desafiar a lógica e o 
bom senso. Para exem-
plificar, pense em todas 
as vezes que você disse 
que a partir de certo dia 
não iria mais fazer X 
coisa e se pegou repe-
tindo o comportamento 
sem perceber. Ou quan-
do falou algo que não 

queria e no fim fez uma 
piada para não parecer 
rude. O nosso incons-
ciente é responsável 
por isso. ”, comenta 
a psicanalista Kélida 
Marques.

Sigmund Freud 
(1856-1939) foi funda-
dor dessa abordagem 
e talvez o psicanalista 
mais conhecido, mas há 
outras escolas de pen-
samento que contribuí-
ram para o movimento 
psicanalítico. 

Abaixo a psicanalis-
ta traz alguns mitos e 

verdades e desmitifica 
alguns pré-conceitos 
sobre o assunto.

1.A psicanálise é 
coisa de gente lou-
ca. Mito ou verdade? 
“Mito, são muitos os 
motivos pelos quais 
uma pessoa pode bus-
car uma psicanalis-
ta, como estresse no 
trabalho, padrões de 
relação fracassados, 
depressão, ansiedade, 
distúrbios de perso-
nalidade, problemas 
relacionados à autoi-
dentidade e à sexuali-

dade. Muitas pessoas 
também buscam o tra-
tamento após uma per-
da significativa, como 
o divórcio ou a morte 
de um ente querido, 
ou mesmo por causa 
de problemas relacio-
nados a um evento 
traumático, como um 
abuso na infância ou 
na adolescência. ”, ex-
plica Kélida Marques.

O tratamento psi-
canalítico pode durar 
anos. Mito ou verdade? 
“Verdade, o tratamen-
toé longo, e algumas 

pessoas seguem em 
análise a vida toda. A 
psicanálise não é uma 
pílula da felicidade – e, 
na verdade, os antide-
pressivostambém não 
são. Vivemos em uma 
época em que as pes-
soas buscam soluções 
instantâneas. ”, comen-
ta a psicanalista.

3.A psicanálise não 
funciona. Mito ou ver-
dade? “Mito, pelo fato 
de a análise pessoal ser 
totalmente centrada no 
indivíduo, e cada indi-
víduo ter sua singula-

ridade, há uma dificul-
dade em mensurar seus 
resultados – o que não 
deve ser confundido 
com ausência de efeti-
vidade. ”, comenta Ké-
lida Marques.

4.Analistas são frios 
e distantes. Mito ou 
verdade? “Depende, 
a escuta é importante 
e faz parte do proces-
so de análise pessoal, 
mas existem diversas 
linhas e abordagens 
de psicanálise, e isso 
pode acontecer depen-
dendo da linha segui-
da pelo psicanalista. 
Analistas lacanianos, 
por exemplo, podem 
se encaixar nesse es-
tereótipo, pois tendem 
a ter uma postura mais 
direta e impessoal, não 
respondendo perguntas, 
não falando sobre eles 
mesmos e não emitin-
do opiniões.  Já os que 
seguem o freudianismo 
clássico são mais só-
brios e se comportam 
de uma forma mais 
neutra, trocando pouco 
com o analisando. ”, 
explica a psicanalista.

5.A psicanálise não 
é uma ciência. Mito ou 
verdade? “Depende, 
ainda não há um con-
senso sobre se a psica-
nálise deve ou não ser 
considerada uma ciên-
cia, dado que existem 
diversos conceitos para 
“ciência”, tornando o 
tema bastante abran-
gente. Por muito tempo, 
a eficácia da psicanálise 
foi questionada, devido 
a um debate sobre sua 
cientificidade. ”, con-
clui Kélida Marques. 
(Reportagem: Assesso-
ria; Foto: Ilustrativa)
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FIQUE SABENDO. A psicanalista Kélida Marques traz tudo sobre o assunto e mostra que a psicanálise precisa estar inserida 
em nosso cotidiano
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As ervas e especiarias 
acrescentam cor, textura, 
sabor e aroma na culiná-
ria. Elas também são usa-
das há séculos por muitas 
culturas para fins medici-
nais, não à toa já serviram 
até como moeda de troca. 

Algumas delas possuem o 
poder de ajudar a perder 
peso.

A nutricionista Juliana 
Vieira citou algumas ervas 
e especiarias que estimu-
lam a queima de calorias 
e gordura e o poder nutri-
cional delas.

-Chá verde: Estudos 
realizados com humanos 

mostram aumento do gas-
to energético de cerca de 
4% e da oxidação lipídi-
ca com o consumo de chá 
verde, em função de seu 
efeito termogênico.

-Ginseng: Aumenta o 
gasto energético com a 
aceleração do metabolis-
mo.

-Dente-de-leão. Ele au-

xilia na limpeza do trato 
digestivo e ajuda o intes-
tino e o fígado a eliminar 
toxinas retidas, assim de-
sintoxicando.

-Canela: Além de acele-
rar o metabolismo e man-
ter o apetite controlado, 
contribuindo para a redu-
ção de peso, ainda ajuda a 
regular os níveis de açúcar 

no sangue.
- Pimenta-caiena: con-

tém capsaicina, uma 
substância que aumenta o 
metabolismo e combate a 
obesidade.

-Cúrcuma: Contém 
propriedades anti-infla-
matórias e antioxidantes. 
(Reportagem: Assessoria, 
com edição)

ALIMENTAÇÃO

Nutricionista lista seis especiarias e ervas que ajudam a perder peso

5 MITOS E VERDADES SOBRE PSICANÁLISE





CARROS

C A M I N H O N E T E 
SAVEIRO, ANO 91, 
documentação  em dia.
VALOR: R$  8.000,00
FONE:  99862-9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GOL 93, ANO 93; VAL-
OR:  R$  6.500,00 – 
ACEITO PROPOSTA. 
FONE:  99977-3536  
MILTON

DIVERSOS

CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTORO-
LA G9, PLAY – 64 GB, 
verde turquesa, semi 
novo VALOR: R$ 700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 

18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: 
A Combinar FONE: 
98432-0763 ou 99971-
2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  

SEMINOVA VALOR: R$ 
1.980,00  OU TROCO 
POR CARNEIROS
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA 
– SINGER VALOR: 
A COMBINARFONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MOTORIZA-
DA CALOI
VALOR:  R$  1.000,00 
FONE:  99977-3536  
MILTON
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR SAMSUNG  
GALAXY  J7, PERFEI-
TO ESTADO DE CON-
SERVAÇÃO.VALOR: R$  
450,00  À VISTAFONE: 
99902-4255
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PORTA DE ELEVAÇÃO, 
3M. LARGURA P/ 2,26 
COMPRIMENTO, COM 
PARAFUSOS 
VALOR: R$ 1.500,00
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ANTENA PARABÓLICA
VALOR: R$ 100,00. 
FONE: 98873-1499  OU  
3624-5956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TV  20 POLEGADAS, 
TUBO COM CONVER-
SOR VALOR: R$ 250,00

FONE:  98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
JAQUETA COURO, 
MASCULINA, TA-
MANHO M VALOR: R$ 
200,00 FONE: 98402-
8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PNEU 14 X 28, PARA 
TRATOR, NOVO OU 
SEMI NOVO.
FONE:  98808-0116
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA SPEED
VALOR: 600,00
FONE: 98402-8609
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
RACK, TIPO BALCÃO, 
SEMI NOVO VALOR: R$ 
200,00 FONE:  3624-
7570  OU  9955-3007
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BELICHE C/02 COL-
CHÕES
VALOR: R$ 450,00
FONE: 8843-9393
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ROUPAS ADULTO, 
FEMININO E MASCU-
LINO, USADAS
VALOR:  COMBINAR
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORRO PVC,  10 MET-
ROS VALOR:  R$ 130,00
FONE:  99927-6474
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CARROÇA, NOVA COM 
ANIMAIS E TODOS OS 
EQUIPAMENTOS PARA 
TRABALHAR.
VALOR :  R$ 3.000,00
FONE:  99828-2290
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APERO COM ARREIO 
COMPLETO
VALOR: R$ 800,00
FONE:  99828-2290 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO, medindo 14 
X 25, em Ponta Grossa
VALOR: R$ 30.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO EM 
CURITIBA, contendo 

01 suíte,  01 quarto 
mobil iado, sala,  copa, 
cozinha mobil iada c/
fogão, 02 banheiros, 
garagem, localizado na 
Rua Fernanco Simas, 
570, Apyo. 101 A, té-
rreo, Bairro Bigorri lho.
VALOR: R$ 370.000,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIR-
RO SÃO CRISTÓVÃO, 
Rua Otto Rickli ,  375; 
Terreo. VALOR: R$ a 
combinar ou troco por 
casa no mesmo Bairro; 
FONE: 99904-7823 ou 
3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO, Cemité-
rio dos Eucaliptos. 
VALOR: R$ combinar. 
FONE: 99904-7823 ou 
3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 MET-
ROS  – VILA CARLI, 
contendo 02 casas.
VALOR:  R$ 230.000,00; 
aceito permuta no 
Bairro Cristo Rei ou 
Recanto Feliz.  FONE:  
42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM 
DO PINHÃO, CON-
TENDO 03 CASAS, 02 
TANQUES DE PEIXES, 
TODO CERCADA DE 
TELA, PRÓXIMO A BR.
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 

DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

A Ireks do Brasil S/A torna público que irá requerer 
ao IAT, a Renovação da Licença de Operação para 
fabricação de produtos alimentícios implantada na 
Avenida Paraná, 200, Colônia Vitória, Entre Rios, 
Guarapuava/PR.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

LICENÇA DE OPERAÇÃO DE AMPLIAÇÃO

M. VERENKA - POSTO DE COMBUSTIVEL, CNPJ: 
35.078.288/0001-00 torna público que irá solicitar ao In-
stituto Água e Terra, a Licença de Operação de Amplia-
ção - LO-A, para a atividade de posto de combustíveis para 
veículos automotores a ser implantada na RUA RUI BAR-
BOSA, S/N - 85250-000 no município de Nova Tebas/PR.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

A PCH BV II Geração de Energia S.A., inscrita no CNPJ 
22.091.543/0001-02, torna público que irá requerer ao 
IAT a Licença de Operação para a Linha de Distribuição 
de Alta Tensão LDAT 138 kV PCH BV II, instalada no mu-
nicípio de Turvo, Paraná.

SÚMULA
Súmula de Requerimento 

de Licença Prévia

A empresa URSÃO COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA, inscrita 
no CN`PJ: 36.048.156/0001-90, torna público que irá requerer do 
Instituto Água e Terra do Paraná, a Licença Prévia, para a ativi-
dade de: Comércio varejista de combustíveis para veículos au-
tomotores, instalado na Rodovia BR 277 KM 420 n°20 Centro, no 
Município de Cantagalo, Estado do Paraná.

SÚMULA
SÚMULA DE RECEBIMENTO 

LICENÇA DE OPERAÇÃO

A Ireks do Brasil S/A torna público que recebeu 
do IAP, a Licença de Operação para fabricação 
de produtos alimentícios implantada na Avenida 
Paraná, 200, Colônia Vitória, Entre Rios, Guarapua-
va/PR.
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Há mais de 30 anos 
sem registrar casos 
de poliomielite em 
território nacional, o 
Brasil está em estado 
de alerta após outros 
países, que também 
não possuíam diag-
nósticos recentes, 
detectarem novos ca-
sos da doença. Como 
não há cura para a 
enfermidade, o Hos-
pital Pequeno Prín-
cipe enfatiza o papel 
da vacinação como 
única forma de pro-
teção e prevenção à 
poliomielite, em um 
cenário mundial de 
preocupação quanto 
à circulação do ví-
rus.

Os índices de imu-
nização são alarman-
tes. De acordo com 
dados do Ministério 
da Saúde, a cobertura 
vacinal contra a po-
liomielite no Brasil 
sofreu queda ao lon-
go dos últimos anos. 
Os números, que 
chegavam a 100% 
em 2013, decaíram 
em 67% em 2021 – 
menor taxa em uma 
década. Segundo in-
formações da Organi-
zação Pan-Americana 
de Saúde (OPAS), di-
vulgadas em 2022, o 
Brasil já se encontra 
na lista de países com 
alto risco de volta da 
poliomielite.

“A queda no núme-
ro de crianças vaci-
nadas é preocupante, 
pois a poliomielite 
é uma doença alta-
mente contagiosa. 
Com uma cobertura 
vacinal abaixo de 
95% de adesão, au-
mentam os números 
de crianças suscetí-
veis à enfermidade. 
Também aumentam 
os riscos de o vírus 
ser reintroduzido no 
Brasil e ocorrer uma 
rápida onda de trans-
missão entre os não 
vacinados”, adver-
te a médica pediatra 
Heloisa Ihle Garcia 
Giamberardino, que 
coordena o Centro 

de Vacinas Pequeno 
Príncipe.

SOBRE
Popularmente co-

nhecida como pólio ou 
paralisia infantil, a po-
liomielite é uma doença 
viral causada por três 
sorotipos de poliovírus, 
que ocorrem somente 
em humanos. A trans-
missão pode acontecer 
por via fecal, oral ou 
por meio de gotículas 
respiratórias.

A coordenadora do 
Centro de Vacinas Pe-
queno Príncipe reforça 
que em 70% dos casos 
a doença se apresenta 
de forma assintomática 
ou como um resfria-

do comum. O vírus da 
doença persiste no trato 
respiratório por aproxi-
madamente duas sema-
nas após o início dos 
sintomas, sendo pos-
teriormente excretado 
pelas fezes durante três 
a seis semanas. “Essa 
forma de eliminação 
do vírus faz com que 
o paciente seja poten-
cialmente contagioso 
durante esse período”, 
relata a médica.

“Apenas alguns ca-
sos, entre 1% e 5%, 
acabam se manifes-
tando como uma me-
ningite asséptica com 
parestesias, nos quais 
é possível somente 
um tratamento supor-

tivo. Em poucos dias, 
temos a evolução para 
paralisia, caracterís-
tica da poliomielite”, 
acrescenta. Essa com-
plicação em pacientes 
infectados pela doen-
ça se manifesta como 
uma paralisia assimé-
trica, que afeta princi-
palmente os músculos 
proximais, aqueles 
próximos ao tronco, 
como a parte superior 
das pernas e braços.

CAMPANHA
A vacinação é a úni-

ca forma de prevenir a 
enfermidade, que não 
tem cura tampouco 
tratamento. Até o dia 
9 de setembro, o Bra-

sil realiza a Campanha 
Nacional de Vacina-
ção, com cerca de 40 
mil postos de saúde 
prontos para a apli-
cação de doses de 18 
vacinas que compõem 
o calendário de vaci-
nação da criança e do 
adolescente, entre elas 
a da poliomielite.

Em território nacio-
nal, existem duas va-
cinas disponíveis que 
atuam contra a pólio, 
ambas altamente imu-
nogênicas e efetivas 
na prevenção da doen-
ça, sendo elas a vacina 
inativada, intramus-
cular, e a vacina viva 
atenuada, por via oral, 
desenvolvida por Al-
bert Sabin. O esquema 
vacinal completo con-
tra a pólio consiste de 
cinco doses, entre as 
quais duas de reforço.

“No esquema pri-
mário, com doses aos 
2, 4 e 6 meses, de-
ve-se dar prioridade 
para o uso da vacina 
inativada. Após essas 
três doses, o primei-
ro e segundo reforço 
devem ser realiza-
dos aos 15 meses e 4 
anos respectivamente. 
99% a 100% do pú-
blico com ao menos 
três doses apresenta 
uma soroconversão e, 
consequentemente, a 
proteção contra a po-
liomielite”, completa 
a pediatra. (Reporta-
gem/Foto: Assessoria, 
com edição)
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67% em 2021 – menor taxa em uma década

POLIOMIELITE TEM VACINAÇÃO 
COMO ÚNICA FORMA DE PROTEÇÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

No último sábado de 
agosto, dia 27, a Secretaria 
Municipal de Saúde, por 
meio do Call Center, reali-
zará o mutirão para atendi-
mento multiprofissional de 
pacientes hipertensos e dia-

béticos, na Unidade Bási-
ca de Saúde (UBS) Jardim 
Araucária. A ação, que será 
das 8h às 17h, tem o obje-
tivo de atender pacientes 
com essas doenças e que, 
por algum motivo, não te-
nham procurado o serviço 
de saúde há mais de seis 
meses.

A enfermeira do Call 
Center e uma das res-
ponsáveis pela ação, Au-
dinéia Martins Xavier, 
conta quais os serviços e 
atividades que serão ofe-
recidos neste dia para a 
população. “Será realiza-
da a atualização de dados 
destes pacientes, bem 

como aferição de pres-
são, glicoteste, pesagem, 
orientação nutricional. 
Os pacientes também po-
dem participar de ativi-
dades recreativas, como 
alongamentos com pro-
fissionais de educação 
física. Será um dia muito 
divertido e propenso para 

que as pessoas cuidem da 
saúde”, explicou 

SERVIÇO
Mutirão para atendimento 
multiprofissional de pacien-
tes hipertensos e diabéticos 
na UBS Jardim Araucária
Horário: 8h às 17h
Local: UBS Araucária

HIPERTENSOS E DIABÉTICOS

Mutirão de atendimento multiprofissional na UBS Jardim Araucária


